

## ¿ PERO... TODAVIA ES POSIBLE LA SINCERIDAD ?

La pregunta no es polémica, ni escéptica, ni siquiera premeditada. La pregunta, así como va, es cuestión que se plantea a diario en todos los campos de la convivencia humana.

En 1963, la UNESCO proponía una encuesta a jóvenes de seis países: Malasia, Japón, India, Canadá, Cuba y Francia.

Uno de los puntos del cuestionario era éste: "¿Qué cualidad estimas como la más importante para la convivencia y la amistad?". El cien por cien de las respuestas daban en la misma diana: la sinceridad.

Otra encuesta de menor alcance y que fue organizada por un comité provincial de la J.O.C. de Bélgica, proponía a la inversa una cuestión parecida: "¿Cuál es el defecto capital del ambiente en que vives?". Casi un noventa por ciento de las respuestas señalaba la falta de sinceridad.

Así pues, la sinceridad está en el centro de una encrucijada: por un lado se la declara indispensable, por otro se la denuncia como la gran ausente.

¿Qué pasa, entonces, con la sinceridad?

Juan José López Ibor es autor de un pequeño libro, libro de cortas páginas y largas ideas cuyo título es ya de por sí significativo: "Rebeldes" (col. Rialp).

El capítulo V de este librito se titula "El hombre y su máscara" y en él encontrará quien tenga interés en buscarlo, un enfoque singular del problema de la sinceridad.

Para López Ibor, la hipocresía es una especie de instinto vital, de necesidad profunda, bien que el autor procura distinguir esta hipocresía de matiz casi biológico, de la hipocresía de matiz tendencioso y moral. Tal como él la analiza, la hipocresía está vitalmente incluida en todas las formas de creación, expresión y evolución histórica.

El capítulo es interesante para no incurrir en exageraciones y utopías a la hora de plantearse problema tan agudo como el de la educación de la sinceridad.

Al citado capítulo pertenecen estos párrafos:

- "La inautenticidad es natural en el hombre. La mentira pertenece a la vida aunque sea una falta moral."
- "El misterio de la persona exige, como todo misterio, el rito. La hipocresía es el rito de la convivencia social."
- "El cambio histórico, como la maduración personal, exige forma. En la búsqueda de la forma está el germen de la hipocresía."
- "La máscara es creación. La máscara es forma. La persona es creación, realización de un proyecto.  
"Cierto es que se ha execrado la máscara de aquellos que ocultan segundas intenciones; pero lo malo no es la máscara sino las segundas intenciones. El criminal que enmascara sus instintos criminales hasta no serlo ¿es execrable?"
- "No es cierto que excavar en las entrañas del ser hasta el paroxismo del análisis sea sano.  
"El hombre no puede vivir sin sombra ni silencio.  
"De la misma manera que la salud física consiste en el silencio del cuerpo, la salud psicológica exige el silencio de lo que no puede decirse.  
"Las zonas opacas son vitales en el hombre."